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2015 年 1 月 18 日 

主日講台信息 

「專心仰賴耶和華」 

╱康來昌牧師 

 

經文：箴言三章 5～6 節 

「你要專心仰賴耶和華，不可倚靠自己的聰明，在你一切所行的事上

都要認定他，他必指引你的路。」 

基督教信仰不是迷信盲從 

「專心仰賴耶和華」，並不是勸我們基督徒迷信、盲從。「專心、全心信靠主；

要有信心」，並不是像有些人所以為的，包括這世界上有時候人要求人遵守、聽

從獨裁者或某種意識形態那樣：「你就不要去想，就聽、就信就好了」。我們基督

教的信仰，聖經、大公教會歷世歷代的信仰，我們信神，不是盲從、不是迷信，

我們專心仰賴耶和華是因為我們對祂有豐富的認識。不是不用腦筋、不是不用五

官、沒有不反省，而是希望更努力的反省、思考、甚至檢討、批判，使我們在神

的恩典下對神藉著聖經、藉著耶穌基督的作為、聖靈的光照，而對神有越來越豐

富的認識。豐富的認識和專心仰賴信靠，是互為因果、互為表裡，我們不是糊塗

人，不要作糊塗人、不要沈睡，我們的理性思想都不要沈睡。雖然我們整個人被

上帝所造每個部分都有嚴重墮落的成分，但在主給我們的重生恩典下，也希望每

個部分（包括頭腦）因著信靠上帝能思索而能更認識神。 

在聖經裡描述基督徒跟隨上帝、專心仰賴上帝，不管是作妻子、兒女、僕人、

管家、神的小羊，我們通通不是盲目、無知、愚昧，只有一個沒有腦筋的信心。

聖經新、舊約都講我們是祂的羊，有人說：「羊很愚蠢，也不會用腦筋想，基督

徒就像羊，不要去多思想，上帝帶領我們就好了」。各位，不是的，約翰福音 10：

5，羊有個從牧人而來的本事、能力，也是每個重生得救的基督徒都當有的，「羊

不跟著生人；因為不認得他的聲音。必要逃跑。」遺憾的是，今天很多教會領袖、

牧者也跟著生人，因為他不認識、不熟悉他的主，不能分辨而跟隨其他的。不要

說羊愚笨，主的羊比不認識主的人頭腦都更清楚，你看它不跟著生人，因為不認

得他的聲音。這就像箴言裡一再提醒的，要聽到、要認識主的聲音、要明白主的

道，不作糊塗人。 
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「專心信靠主」乃因深刻認識祂 

整個聖經裡都講到你要認識、熟悉、聽從、遵行、思想、反省。詩篇也講，

「晝夜思想」。這晝夜思想神的話裡並不只有像情書般的甜言蜜語，包括也掙扎、

痛苦、不明白、困惑，也想神怎麼會這樣講，我們會想的，但上帝幫助我們讓我

們對祂總是有個敬畏的心，以致在思想、艱難、困惑，或在想約伯記、彼得不認

主時、看到耶穌被釘十字架，一切夢想都幻滅，我們跟著的基督怎麼會是這樣光

景，等等這些事情時，聖靈幫助祂的兒女認得主的聲音。困惑有，錯誤更是有，

但感謝上帝，我們認得祂的聲音，羊不認得生人的聲音。 

這並不是說我們要把聖經背得滾瓜爛熟（這誠然是好事），這種認識當然主

要是透過神的話、基督、聖靈的工作，但也透過人所做的見證。人的見證並不可

靠，但人若領受了，神也把它加上印記，證明這是真的（約三 33）。 

箴言 3：1，「我兒，不要忘記我的法則；你心要謹守我的誡命；因為他必將

長久的日子，生命的年數與平安，加給你。」能說這話的人是有福的，希望我們

也能這樣告訴兒子、學生、弟兄姊妹。對，我完全承認我們是罪人，信主後還是

會做很多錯事，但我們告訴他上帝的道是寶貴的。 

現在可能比較流行的說法是：「這世界的選擇很多，你覺得要怎樣就怎樣」，

我還聽過一個基督徒跟他女兒講：「你要選擇作男人還是女人，隨便你，這是寬

大、開放、自由」。我不能說我們沒有寬大開放自由，但求主幫助，聖靈讓我們

認識主的法則是美好的。因此，你要認得祂的聲音、法則和福氣，不要忘記。 

箴言 3：3，「不可使慈愛、誠實離開你，要繫在你頸項上，刻在你心版上。」

這話直接的意思是你對人一定要慈愛、誠實、正直，不要因為世道人心險惡而學

得奸詐、冷漠、無愛，不要讓這好東西離開你。而照上下文看，可能也在講能這

樣的基礎是你不要讓耶和華的法則離開你，因為那是慈愛誠實的來源，祂會把一

切的豐富給你。 

箴言 3：5，「你要專心仰賴耶和華，不可倚靠自己的聰明」。我們一開始就

講了，不是像很多人說的：「不要去想，不要用頭腦，不要用力氣，不要看重你

的經驗、教育，文明、思想、文化都不是好的」。（也不一定是基督徒，非基督徒

像老子、盧梭，也有這種反智的傾向）。也聽過有的教會說，「用腦袋，那都是魂

的東西，魂要破碎，我們要的是靈出來」。各位，我們人是完全墮落的，包括頭

腦、經驗，但當我們得到神的救恩，重生，有新生命時，其實就跟沒有得救時一

樣，我們基督徒也不會說不要用腦袋、經驗，何況我們重生得救了。這都是神造

的好東西，雖然因為人的墮落被錯用，但當我們重生得救後，求主讓我們多多使

用我們的腦袋、經驗、五官，看、聽、想、經驗上帝給你的一切恩典，但是，不
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要取代上帝，神的話、神的道、神的法則始終是最寶貴、最有權威。專心仰賴耶

和華，不是不用這些其他東西，反而是使其他東西更積極的使用，卻更真實的服

在神的權柄之下，不把自己的聰明智慧凌駕在上帝之上。 

箴言 3：6-7，「在你一切所行的事上都要認定他，他必指引你的路。不要自

以為有智慧；要敬畏耶和華，遠離惡事。」用比較簡單的話來講這種敬畏上帝、

遵行上帝道、把神的法則放在心裡，而不是在走律法主義、把聖經教條化的態度，

就是我們的信仰生活讓我們對聖經所講的、大公教會歷代所認信的、三位一體、

創造宇宙萬有、差遣祂兒子為我們罪死而復活、將來還要再來審判活人死人的這

位上帝，我們對祂越來越多的敬畏、信靠、五體投地的佩服。當然，我們生活中

碰到的艱難還是很多，在繼續越來越愛主、順服主、多結出聖靈果子的過程中不

是不會碰到一個大大的退步或打擊、試煉或墮落。像大衛犯罪就是後來發生的，

彼得的隨夥裝假已經是他多年服事上帝，又經歷了五旬節和神各樣奇妙工作的經

驗。我們人還是罪人，希望長進，神也幫助我們長進，我們還繼續會犯錯，但求

主讓我們能越來越在遵行、研讀、思想上帝在生活中給我們的規定、法則時是更

用腦筋、更反思經驗和更敬畏上帝，不倚靠自己的聰明智慧，使用也參考別人的

聰明智慧，但我們認定祂。 

「求主指引我們的道路」也不是像很多人喜歡講的占卜式的。我們承認舊約

裡有用烏陵、土明的事情，但那時比較民智未開，聖經還沒有完全寫成，耶穌基

督也還沒有道成肉身，聖靈更不是那麼普遍的降臨，所以有這些事。可能以後神

還會有些很特異的事情，但不要把特異當平常，讓我們尊主為大，敬畏、認識聖

經裡所講的上帝，認定祂。 

從約押、拿單看「專心仰賴耶和華」 

1.約押 

先看約押。約押這個人跟你我一樣，有優點也有缺點。不過我們很喜歡把人

二分成好人、壞人，好人所做的通通是好，壞人所做的通通是壞。其實每個人都

有罪惡，也有神美好的恩典，不論是一般恩典或重生得救後聖靈結的果子在身上。

的確，到神最後審判時只有兩種人，綿羊和山羊；神喜悅的和神厭惡的；得救的

和不得救的；信主的和不信主的。但現在在世上生活時我們不太能夠分得清楚，

雖然教會裡有分也有懲治。但我們始終記得，我們的判斷不是絕對的。也記得，

得救的人可能有很多時候表現不好，不得救的人可能很多時候表現得很好。有的

人是得救的，像十字架旁邊那強盜，但顯出來只有在最後的時候悔改。也就是說

我們沒有辦法絕對區分，每個人都會呈現一些優缺點。今天的經文很提醒我的就

是專心仰賴。過去你的成或敗，盼望讓你不是更對上帝沒有信心或覺得要倚靠自

己，而是使我們現在和將來能更專心仰望主；不是叫人更懷疑或遠離上帝，而是
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更敬畏上帝。 

說到約押，上一堂講完還是有人問我：「約押到底是好人、壞人？」約押有

好有壞，大衛也有好有壞，但我要表達的就是我們人不一定看得出來，不管你好

或不好，在教會或不在教會，過去的事奉好不好，希望你從現在開始每件事讓你

更敬畏主，專心仰賴神，不自以為有智慧，遠離惡事。你需要被上帝不斷的醫治

和拯救。如果你犯錯，甚至有時你沒有犯錯，就有一些管教、艱難臨到，你也不

要輕看這些，你要相信上帝，「因為耶和華所愛的，他必責備，正如父親責備所

喜愛的兒子。」後面講到的智慧的偉大，要遵行上帝的話或父親給你的教訓，重

點都是每件事叫我們更敬畏上帝，更喜悅遵行上帝的道，每件事，包括做錯了被

管教時我們不厭煩、不灰心、不絕望，勝也不驕，敗也不餒，信靠上帝。所以約

押好不好？他有很多優秀、敬畏上帝、尊重大衛的地方。 

就如撒母耳記下第 10 章講到約押和亞捫人作戰，那是以少對多，前後都有

敵人，「約押看見敵人在他前後擺陣，就從以色列軍中挑選精兵，使他們對著亞

蘭人擺陣。其餘的兵交與他兄弟亞比篩，對著亞捫人擺陣。約押對亞比篩說：亞

蘭人若強過我，你就來幫助我；亞捫人若強過你，我就去幫助你。我們都當剛強，

為本國的民和神的城邑作大丈夫。願耶和華憑他的意旨而行！」 

在這戰爭中約押有用智慧，他沒有說：「主啊，我的幫助從造天地的耶和華

而來，我不倚靠人的膀臂、馬匹，我們就禱告，什麼事都不做」。聖經裡也有過

這種戰爭，不過不管是什麼形式的，我們還是求主讓我們心中敬畏上帝。約押是

有用腦筋思想，如何在腹背受敵時擺陣、調派軍隊，然後他說：「我們要剛強」。

腦袋裡的智慧是需要用的，勇氣是需要有的，但敬畏上帝，專心仰賴耶和華更是

基礎，「願耶和華憑他的意旨而行」。約押很敬畏神，有勇有謀，有忠有信。 

約押還有很多優點，後來攻打亞捫京城拉巴時，他表現得對大衛非常忠心，

榮耀也給了君王。另外，約押挽回押沙龍也有功勞。大衛的兒子押沙龍非常優秀，

跟約押也有親戚關係，算是表兄弟。聖經上說押沙龍從頭頂到腳掌沒有一點缺憾，

這應該是指著他的肉體。你看他整個為妹妹報仇，甚至叛變，是有智慧謀略，而

且還有個很好的優點，就是有正義感。他覺得妹妹被哥哥暗嫩強姦這件事實在是

需要處置，但爸爸沒有處理，於是自己拿起刀來做，他錯就錯在這裡。「不要自

以為有智慧」，要照神給的律法、法則來做。押沙龍殺了哥哥，問題就很嚴重，

他逃到國外的外公家三年。大衛也很想念這兒子，但不知道怎麼把他接回來。押

沙龍也很想回去，但也不知道怎麼辦，是個僵局，且是個家務事，別人管不了。

而約押去管了，他讓這對父子和好。這事約押有功勞。後來約押也平定示巴的亂，

這也有功勞。 

但是，約押也犯了些極大的錯誤。在大衛晚年交棒時交代他兒子所羅門說：



 

5 

「你一定要把約押殺掉」。我從前覺得大衛好毒，跟歷代的皇帝很像，殺老臣來

為自己兒子鋪路。我不知道大衛有沒有這種心理，但實在大衛跟你我一樣都是罪

人，動機不會很純的。沒有在上帝的恩典中我們都滅亡，在上帝恩典中我們也求

主讓我們專心仰賴祂，不要因為環境產生的各樣正面負面因素，極度的被稱讚或

極度的被打擊的事，就不能專心仰望主，就灰心絕望或驕傲自大。 

大衛吩咐所羅門第一件事就是殺約押，列王紀上 2：4，「耶和華必成就向我

所應許的話說：你的子孫若謹慎自己的行為，盡心盡意誠誠實實地行在我面前，

就不斷人坐以色列的國位。」這跟箴言所說的很像，「我兒，不要離棄耶和華」。

是，是我的法則，但我的法則是根據上帝的話來的，「不要離棄，這給你智慧、

聰明、平安。當然也會在遵行這些事時碰到困難，但你不要離棄」。這是個原則，

講完這原則之後大衛就說：「約押壞透了，你要把他殺掉」。為什麼？ 

有個可能的理由，當押沙龍後來叛變，跟大衛的軍隊作戰時，大衛下命令任

何人不可以殺押沙龍，理由當然是，「那是我兒子，他很優秀，他雖然造成舉國

的動亂，要殺我、會屠城，但我愛他」。然後也是非常幽默的，聖經描述押沙龍

優秀美好，甚至有正義感，他只有一個毛病，但這個毛病就夠大了，就是他不敬

畏上帝。他從來不敬畏上帝，即使他有正義感，卻沒有服在上帝之下。沒有上帝

的正義、和平、愛，就不是正義、和平、愛或任何美德。押沙龍有外體上的優點，

聖經上講他的頭髮很多、很重，意思大概是很濃密結實不斷裂分岔，聖經特別描

述「他的頭髮甚重，每到年底剪髮一次；所剪下來的，按王的平稱一稱，重二百

舍客勒。」（撒下 14：25）。頭髮還象徵著人的能力等等。 

在戰爭中押沙龍的軍隊敗了，那是在樹林裡，「押沙龍騎著騾子，從大橡樹

密枝底下經過，他的頭髮被樹枝繞住，就懸掛起來，所騎的騾子便離他去了。」

因為頭髮太堅固不斷，他吊在那裡下不來，若斷了他就可以逃走。各位，你的優

點、聰明，不管頭皮上的頭髮或頭皮下的腦袋，不敬畏上帝，那優秀可以叫你死。

押沙龍吊在那裡，看到的人也不敢動他，因為王有命令，後來約押知道了，跑到

那裡。押沙龍跟約押是表兄弟，約押曾救過他的命，讓他跟父親和好。不知道押

沙龍看到約押來時是不是大喜過望，有救了。而聖經上說，「約押手拿三杆短槍，

趁押沙龍在橡樹上還活著，就刺透他的心。」也不知道這有沒有雙關語：「啊？

也有你啊，那我死了算了」。 

約押殺押沙龍是對的，因為押沙龍太狠，留下來對全國是個禍患。約押不但

殺了押沙龍，也警告大衛不要為他而哭，不然整個國家會大亂。我這是在說約押

有聰明有智慧，他知道該做什麼事，但會不會因此大衛非常憤怒而要殺他？不過

沒有，大衛交代所羅門殺掉約押，不是為這事，而是因約押越了權。大衛私人感

情非常豐富，我們都有，這不一定是壞事，但我們會以私忘神。 
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約押殺押沙龍有功，但他沒有在一切的事上專心仰賴耶和華。（希望我講這

道不會嚇到你，犯一點錯就終身遺憾。）上帝有恩典有憐憫，有豐富的慈愛，祂

是我們知心的朋友，是我們的救主，但是祂所愛的祂也會管教。讓我們在每個時

候，成敗得失，稱讚責備很強烈的時候，「主啊，叫我不偏離你的路，叫我更敬

畏你。叫我在很興奮時不會得意忘形，在灰心到極點時不會對主的責備灰心」。 

約押有在困難時沒有專心仰賴神，除了他殺另外兩個人，大衛很憤怒，那是

錯誤以外，還有一個錯誤，當他收到烏利亞帶來王的信叫他讓烏利亞在戰場中被

敵人殺掉時他照做了。大衛、約押、押沙龍都會犯錯，我們每個人都會，都會過

高、過低、自卑、灰心、絕望或得意忘形。「我兒，不要忘記我的法則，不可使

慈愛、誠實離開你，要專心仰賴耶和華，不可倚靠自己的聰明，在你一切所行的

事上都要認定他，他必指引你的路。」 

各位，我們在一條船上，都需要認定主，風浪都很大。烏利亞這件事上約押

是錯的，他為什麼接受這命令？再早一點，大衛看到拔示巴動淫念，是錯誤的。

在這些時候我們多需要神的幫助、鑒察、光照，當我們求神在每件事上指引時，

不是說我們就占卜問這事可不可以做，而是要養成一個敬畏神的習慣，用腦筋想，

像詩篇 139：23，「神啊，求你鑒察我，知道我的心思，試煉我，知道我的意念，

看在我裡面有什麼惡行沒有，引導我走永生的道路。」這叫專心仰望主。大衛那

時就該作這禱告，（當然我們的心偏斜時，即使不斷念這句話、不斷作這禱告，

還是可能做錯。）拔示巴收到皇帝詔書時也該作這禱告，或者馬上逃跑。約押接

到這消息當然也是很難做決定，「主啊，就是這麼難，所以我求你幫助」。這時候

當然你也可以不負責任的說，「我們要順服執政掌權者，皇帝下命令我就聽了」，

其實這時候你應該聽這句話，「順服神，不是順服人」。我覺得這都在平常的操練

中養成的，我們不一定每次都做得對，但求神讓我們不輕看耶和華的管教，專心

仰賴主。 

2.拿單 

整個這件不幸的事裡，好像只有拿單有這顆心。只有拿單照神的吩咐，勇敢

的提著腦袋去責備大衛，不過他的了不起不只是這件事。後來當然大衛也悔改，

神也赦免，也有很多麻煩出來，我覺得以拿單的公正正直，他一生會不會最討厭

拔示巴這女人害了他的君王犯這麼大罪，但是你看列王紀上第 1 章，大衛在諸多

麻煩中又碰到一個麻煩，而大家也都在沈睡當中，就是大衛的另一個兒子亞多尼

雅又要造反搶王位，他若造反成功，第一個要殺的應該就是所羅門，還有所羅門

的媽媽拔示巴。拿單本可不必管她，但他專心仰賴耶和華，他居然去找拔示巴：

「你知不知道你們母子現在有多大的危機？」他居然要去救拔示巴。他要救所羅

門我還可以想像，但救拔示巴？但他就說了，「現在我可以給你出個主意，好保
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全你和你兒子所羅門的性命。」拿單他能夠被主來調整、引導他的心思。「在你

一切所行的事上都要認定他。」 

我們也很感謝主，因我們有時候不認定，主繼續的管教，讓我們還有悔改、

更新的機會，甚至走得更好。押沙龍這麼優秀，卻完全沒有認定主，沒有把主放

在心裡。約押有時候有，有時候沒有，他最後在主審判台前是怎麼樣我們不知道，

但起碼他在人間最後是「不容他白頭安然下陰間」，很悲慘。希望我們認定主，

祂是我們的主，單單認定祂，不要自以為聰明。我們會有不認定祂、走錯的時候，

但我們可以被管教，可以被主的聲音叫回來。 

 

禱告： 

天父，我們謝謝你的恩典和慈愛，主啊，不要讓慈愛和誠實離開我們，

不要讓你的規矩、法則和你的福音離開我們，求主鑒察、光照我們的心，

對我們說話，呼喚我們，引導我們，感謝主，奉耶穌的名禱告，阿們。 

                                    （呂琪姊妹 整理） 

 

 


